



YA ES el tercer día desde que la **Marina** tomó las vías e instalaciones de **Grupo México** en el Istmo de Tehuantepec, y es hora que el **gobierno federal** no aclara el porqué de esa acción violenta contra una **empresa privada**.

EL TITULAR de la Segob, **Adán Augusto López**, negó que sea una expropiación y dijo que es una **ocupación temporal** alegando que se hizo por causas de **"seguridad nacional"**.

PERO ni él ni nadie ha dado un sólo argumento de por qué la seguridad de la **Nación** podría ser vulnerada y mucho menos cuánto tiempo seguirán en posesión de esa **propiedad privada**.

POR ELLO, los dueños no tienen ni idea de cuándo podrán recuperar sus bienes y, para colmo, ni siquiera tienen la opción de exigir una **indemnización**.

EL PEOR de los escenarios y una señal terrible para **empresarios** nacionales y extranjeros, que seguro lo pensarán mucho antes de invertir en un país donde la certeza jurídica equivale a cero.

• • •

TAL PARECE que la única ley que **Andrés Manuel López Obrador** está dispuesto a cumplir es la ley del talión!

DESPUÉS de que se diera a conocer la compra por parte de su secretario de la Defensa, **Luis Crescencio Sandoval**, de un departamento de lujo, el Presidente instigó a que se difundan las propiedades de los **ministros** de la **Corte**.

Y ES evidente que no lo motiva un genuino interés en la **transparencia** pues, al mismo tiempo, insiste con los **decretazos** para que la información de sus obras insignia siga en la opacidad.

TODO INDICA que se trata de una revancha al estilo del "ojo por ojo y diente por diente" contra un **Poder Judicial** que ha "osado", como lo manda la ley, servir como contrapeso al **Poder Ejecutivo**.

¿SERÁ que ahora que AMLO anda taaan interesado en que se revelen los bienes de servidores públicos ordenará que se abran las declaraciones patrimoniales de los integrantes de su **gabinete** que decidieron no hacerlas públicas? Es pregunta de todos coludos o todos rabones.

• • •

QUIENES se quisieron pasar de vivos fueron los **diputados** de **Morena** en el **Congreso** de la **CDMX** al tratar de resucitar a nivel local la **"ley de vida eterna"** que fue desechada por el **Senado**.

LA INICIATIVA para permitir el trasvase de votos entre los partidos integrantes de una alianza electoral con el fin de que las fuerzas minoritarias nunca pierdan su registro, fue rechazada incluso en **Palacio Nacional**, en donde les advirtieron que, si la aprobaban a nivel federal, sería vetada.

A LA MERA hora los morenistas retiraron la propuesta el viernes, pero **legisladores** de **oposición** no descartan que lo intenten de nuevo con tal de quedar bien con sus aliados del **PT** y el **PVEM** rumbo a la elección de 2024.



FRENTE POLÍTICOS

1. Gira exitosa. “En este estado vamos ganar”, fueron las palabras del canciller **Marcelo Ebrard** durante su visita a Salamanca, Guanajuato, donde inauguró esta semana la octava oficina de Pasaportes de la entidad, y además aseguró que no está en sus planes ser candidato de oposición. El secretario de Relaciones Exteriores confía en que las encuestas lo colocarán como el candidato a la Presidencia de México por Morena. Apunta convencido que “vamos adelante”. No considera dejar Morena en caso de no ser favorecido por las encuestas. “No estoy a ver quién me lleva”, dijo quien se presenta convencido del proyecto de transformación que él mismo ha puesto en marcha. Guanajuato al bolsillo.

2. Sumando puntos. Debido a la caída de cenizas del Popocatepetl en diversas zonas de la Ciudad de México, la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, pospuso su viaje a San Luis Potosí, donde firmaría un convenio con el gobernador **Ricardo Gallardo**. La aspirante a ser candidata de Morena a la Presidencia de México quedó varada en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México debido al cierre temporal de operaciones por la caída de ceniza que generan las fumarolas del volcán. Se quedó a coordinar, junto con la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, todo lo relacionado con esta contingencia ambiental que tomó por sorpresa a los capitalinos. Resolver suma. Y en esta carrera nadie se queda atrás.

3. A pie. “La única manera de resolver los problemas es viéndolos de cerca, por eso salimos a recorrer Jalisco, por cuarta vez, a ras de piso y hasta las delegaciones de cada municipio para platicar con la gente, inaugurar obras y echar a andar otras”, dijo el gobernador **Enrique Alfaro**, quien pugna por terminar su administración con méritos, rumbo a lo que le depare el futuro al interior de Movimiento Ciudadano. “Esta vez visitamos Tala, Teuchitlán y Ahualulco de Mercado con obras de infraestructura educativa, carretera y deportiva, pero también con apoyos para quienes más lo necesitan y, sobre todo, con toda la disposición de escuchar y de cumplir”. Qué generosos son los tiempos de campaña. ¿O no?

4. Con toda energía. Podría decirse que en Veracruz, a pesar de su gobernador **Cuitláhuac García**, Morena la tiene ganada. Sin excepción, todas las encuestas sobre la sucesión en la entidad le dan clara ventaja. Y lo que es más sorprendente, con porcentajes de 47.6 en las preferencias, contra el PAN, muy rezagado, con 26.8, y el PRI, todavía más abajo, con 6.4. Del PRD ni hablemos. Rumbo a la jornada electoral del 2 de junio de 2024, muchas situaciones se pueden generar. Pero lo importante es que todavía no se sepa quién podría ser el abanderado. ¿**Rocío Nahle**, la secretaria de Energía?, ¿**Zenyazen Escobar**, titular de Educación?, ¿o **Manuel Huerta**, delegado de los programas para el Bienestar? Hagan sus apuestas.

5. Recuperado. Una vez que la OMS dio por concluida la pandemia de covid-19, un escenario novedoso se abrió para el mundo. La movilidad volvió y el turismo fue lo primero en reactivarse. El secretario de Turismo, **Miguel Torruco**, dio a conocer que en el primer trimestre de 2023 la ocupación hotelera fue de 60.5% en los 70 centros monitoreados por DataTur, esto es 9.5 puntos porcentuales más respecto a 2022. Informó que de enero a marzo de 2023 llegaron 19.8 millones de turistas a México, de los cuales 13.9 millones fueron nacionales y 6 millones, extranjeros, lo que representa 69.9% y 30.1%, respectivamente. Ya sin tanques de oxígeno y vacunado contra contingencias, el sector estrella de México no duda en resurgir.



BAJO RESERVA

Para competir en el PAN, quieren pedir un millón... de firmas

:::: Nos cuentan que la resistencia de la cúpula panista a abrir a la sociedad la candidatura presidencial del PAN, sigue a todo lo que da. Los dirigentes blanquiazules hablan de una gran alianza con los ciudadanos, pero en los hechos



Marko Cortés

buscan maneras de asegurarse que la decisión la tomen el líder nacional, **Marko Cortés**, y su grupo. Nos hacen ver que en días recientes espiciaron la idea de poner filtros a los candidatos ciudadanos que quieran competir primero en Acción Nacional y después en la alianza Va por México. La propuesta era poner como requisito un millón de firmas de ciudadanos. Hasta ahora esa intención ha quedado en finta y no figuró en los asuntos a discutir en la sesión de Consejo Nacional del partido, pero nos aseguran que no será nada fácil abrir el ostión para los externos que se toman en serio la convocatoria a la gran alianza con la sociedad.

El tema es de inversión, no de semántica

:::: Luego de la toma de tres tramos ferroviarios de Grupo México por parte de la Marina, el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, fue la primera voz oficial que le entró al tema. Mientras las cúpulas de la iniciativa privada, en especial el Consejo Coordinador Empresarial, manifestaron su preocupación por el futuro de la inversión en el país ante estas señales, don Adán Augusto salió a negar que se trate de una expropiación, pero dijo que la decisión fue "de seguridad nacional" y que pronto habrá "acuerdo" para que el Estado se quede con el control de esas vías de Grupo México, de **Germán Larrea**. Nos cuentan que los líderes empresariales quisieran una discusión sobre la competencia mundial por inversiones y no un debate sobre si se expropia pero no es expropiación. La inversión pública en este sexenio, según datos del Inegi, se ha desplomado al nivel más bajo desde el sexenio de **Ernesto Zedillo**, y encima se ahuyenta a la inversión privada. Pero vamos bien, dice el inquilino de Palacio.

Van por deudores alimentarios que huyen a EU

:::: Tras la aprobación de la reforma que impide a los deudores alimentarios tramitar licencia de conducir y pasaporte, nos cuentan que ya se alista en el Senado una nueva iniciativa elaborada por las organizaciones impulsoras de la Ley Sabina que propondrán al canciller **Marcelo Ebrard**, para que los padres que huyeron a Estados Unidos evadiendo el pago de pensiones no puedan tramitar allá matrículas consulares ni pasaportes, indispensables para obtener otros documentos en el vecino país. Nos aseguran que son miles y miles los mexicanos en esta situación, por lo que podría incluso haber un incremento en las remesas. A hacerse responsables.

Ni pelan a la CNTE

:::: Luego de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se mostró muy contento con el líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y anunció el aumento de 8.2% a los salarios del magisterio, nos cuentan que los profes disidentes agrupados en la CNTE ya no hallan cómo llamar la atención del gobierno. Nos cuentan que ni siquiera les han dado respuesta a su petición de reunirse con el mandatario, o aunque sea con el secretario de Gobernación. Por lo pronto, el jueves la lideresa de la Sección 22 de Oaxaca, **Jenny Pérez**, se reunirá con la secretaria de Educación Pública, **Leticia Ramírez**.



EDITORIAL

Caso Roxana: llamado de atención

La Fiscalía General de Justicia del estado de México (FGJEM) reconoció ayer que Roxana Ruiz Santiago actuó en legítima defensa cuando mató al hombre que la violó el 8 de mayo de 2021 y, por tanto, se desistió de ejercer acción penal contra ella. Con el retiro de los cargos por parte del ministerio público queda sin sustento la sentencia de la jueza Mónica Osorio Palomino, quien el lunes 15 condenó a Roxana a seis años y dos meses de prisión; así como al pago de siete mil 748 pesos de multa, 196 mil 267 pesos por reparación integral de daño, más 89 mil 620 pesos por daño moral tras declararla culpable de homicidio con la atenuante de uso excesivo de la legítima defensa.

La historia de Roxana Ruiz compendia las amenazas a que se ven expuestas las mujeres en una sociedad que está muy lejos de erradicar la violencia machista. Mujer indígena, cuando tenía 15 años Roxana migró desde Pinotepa Nacional, Oaxaca, al municipio mexiquense de Ciudad Nezahualcóyotl, donde se ganó la vida como vendedora y padeció maltratos del padre de su hijo. También allí fue procesada penalmente sin consideración a los protocolos sobre víctimas de violencia sexual que debieron aplicarse en su caso, y pasó nueve meses en la cárcel pese a que los cargos que se le formularon no justificaban esa medida preventiva.

El calvario que ha sufrido la joven durante los pasados dos años puede leerse también como un recuento de las fallas del aparato de procuración de justicia en general, y del Poder Judicial en particular. En 2021, se le dictó prisión preventiva oficiosa de manera equivocada y, aunque su defensa demostró la imposibilidad de que se fugara, pusiera en riesgo a los testigos o a la familia de su violador, permaneció reclusa porque un tribunal impugnó la resolución de un juez de control, quien ya previamente ordenó que siguiera su proceso en libertad. La aberrante sentencia de la jueza Osorio Palomino habría devuelto a Roxana a un centro penitenciario, con consecuencias devastadoras para su propia vida y la de su hijo de cuatro años.

La decisión de la fiscalía mexiquense de

anular los cargos contra Ruiz Santiago se produjo gracias a la grave indignación social generada por la condena. Si bien cabe congratularse de que las autoridades hayan escuchado el clamor de justicia y revertido esta afrenta contra todas las mujeres que han sido víctimas de agresiones misóginas, resulta injustificable que este proceso se prolongara por más de 24 meses de zozobra e incertidumbre para Roxana. Más inquietante todavía es la sospecha de que en las prisiones del país hay otras mujeres en situaciones análogas a la de la joven oaxaqueña, quienes hasta ahora carecen de perspectivas de escapar de tan terribles circunstancias porque sus casos no han alcanzado resonancia mediática y política.

Lo ocurrido con Roxana Ruiz no debe caer en el olvido, sino motivar a una revisión profunda del funcionamiento de fiscalías y juzgados, así como impulsar el urgente reforzamiento de las capacitaciones en materia de perspectiva de género para los funcionarios en cuyas manos se encuentra la libertad de miles de personas.



Sacapuntas

A JUNTAR UN MILLÓN DE FIRMAS



MARKO CORTÉS

► Resulta que el PAN ideó un primer filtro para sus aspirantes presidenciales. El dirigente nacional de ese partido, **Marko Cortés**, explicó en el Consejo Nacional de ayer que quienes deseen contender por la candidatura deberán recolectar firmas, y se considera que sea el equivalente al uno por ciento de la lista nominal. Es decir, cada uno deberá juntar 956 mil 430, la centésima parte de los 95 millones 643 mil 89 ciudadanos con credencial de elector.



LUIS WALTON

SE DESPIDE DE SU AMIGO

► Fue el canciller **Marcelo Ebrard** quien informó sobre el fallecimiento de **Luis Walton**, ex alcalde de Acapulco y quien fuera su compañero en su paso por el partido Convergencia, hoy Movimiento Ciudadano. Desde Oklahoma, donde abrió un consulado, el funcionario federal dio el pésame a la familia de su "gran amigo".



GERMÁN LARREA

ATENTOS A LA BOLSA MEXICANA DE VALORES

► En el sector bursátil se generó mucha incertidumbre por la revocación de la concesión férrea a Grupo México, de **Germán Larrea**. Los hombres de negocios están a la expectativa de lo que ocurra en la Bolsa Mexicana de Valores este lunes, toda vez que el viernes se desplomaron las acciones de la empresa afectada.



FRANCISCO GARDUÑO

SABADAZO A MIGRANTES

► Aplicó *sabadazo* el Instituto Nacional de Migración, a cargo de **Francisco Garduño**, en el caso de los migrantes que acampaban en la Plaza Giordano Bruno, de la colonia Juárez. De madrugada desalojaron a varios y los subieron a autobuses. Se dice que los llevan a albergues en Chiapas y Puebla, pero también al aeropuerto Felipe Ángeles, desde donde serán deportados.





DINA BOLUARTE

AUMENTA CRISIS
CON PERÚ

► Se complica la relación bilateral con Perú. Además de la negativa del presidente **López Obrador** para entregar la presidencia *pro tempore* de la Alianza del Pacífico a su homólogo **Dina Boluarte**, la cancillería de ese país acusó que las autoridades migratorias de México restringen el ingreso de peruanos en los aeropuertos de la Ciudad de México y de Cancún.





*Doña Panoplia dijo orgullosa:
"Mi marido es sifilítico".
"Filatélico, mujer; filatélico"
-la corrigió su esposo...*

Rajas

Carta que no llega y mujer que se va no hay que buscarlas". Así rezaba una sentencia del tiempo en que aún había cartas. Ahora hay sólo las de la baraja. Dicho apotegma lo puso en práctica con sabiduría y gran sentido común aquel antiguo alcalde de Ímuris, Sonora. Cierta día se le presentó en su oficina un vecino del lugar. El infeliz iba deshecho en llanto. Entre sollozos le contó al edil que su esposa lo había abandonado para irse con otro hombre. Quería que los gendarmes fueran a buscar a la infiel y la obligaran a volver al domicilio conyugal. "Mira, Fulano -le contestó el alcalde-. Será difícil hallar a tu mujer, y más difícil todavía hacer que vuelva a tu lado. A fuerza ni los zapatos entran. Pero ven conmigo". Lo condujo afuera del recinto municipal y le mostró a una señora que barría la acera de su casa calle abajo. "¿Ves a esa mujer? -le indicó al atribulado tipo-. Es mi esposa. Lévatela. Saldré ganando yo, posiblemente saldrás ganando tú, y con toda seguridad saldrá ganando ella"... Viene a cuento ése que no es cuento, sino veraz suceso, para recordar al individuo que invitó a su amigo a tomar una copa en el conocido Bar Ahúnda. No una bebieron, sino varias. ¿Cuántas? Lo ignora. Las copas y los amores no son para contarse. El caso es que después de apurar el ene trago -ene: vocablo matemático que sirve para indicar un número indeterminado- el tipo le comunicó a su acompañante:

"Mi esposa me dejó para irse con mi mejor amigo". "¡Oye! -protestó el otro entre dolido y enojado-. Siempre pensé que tu mejor amigo soy yo". "Lo eras -replicó el primero-. No sé quién es el hombre que se llevó a mi mujer, pero ahora él es mi mejor amigo, y tú ocupas un modesto pero honroso segundo lugar"... El recién casado le hizo una traviesa sugerencia a su flamante mujercita: "Pondré una caja junto a la cama. Cada vez que hagamos el amor depositaré en ella un billete de 100 pesos. Así formaremos un fondo para ir de vacaciones, o para algún caso de emergencia". La muchacha, divertida, aceptó la sugerencia. Pasaron unos meses, y un día el marido sintió la curiosidad de ver cuántos billetes contenía la caja. Cuál no sería su sorpresa -frase inédita- al percatarse de que a más de una cierta cantidad de billetes de 100 pesos había bastantes de 500, y aun de mil. Le preguntó a su esposa: "¿Cómo es esto?". Explicó la chica: "No todos son tan económicos como tú"... Ella le dijo a él en tono reprobatorio: "Está bien: sigue con esa vida de crápula que llevas. Sigue llegando a la casa en horas de la madrugada; sigue embriagándote con tus amigotes; sigue gastando tu dinero con mujeres de la vida fácil. Pero una cosa te exijo: a nadie le digas que eres mi abuelito"... Delicioso platillo que en el noreste del país es muy gozado es el queso con rajás. Lo sirven en el tradicional Café Viena de mi ciudad, Saltillo, y está siempre como para

pedir un segundo plato. Una mañana estaba yo gozando ese manjar frutivo cuando sonó mi celular. Antes de responder consulté el significado de la palabra "frutivo": propio para causar placer. Quien llamaba era un buen amigo. Me preguntó: "¿Qué haces?". Respondí: "Estoy desayunando en el Viena". Quiso saber: "¿Qué pediste?". Contesté sin ánimo de provocar su envidia: "Rajas". Me dijo: "Te prometo que no rajo. Dime: ¿qué pediste?". Pues bien: les pido a mis paisanos coahuilenses que en la elección de gobernador, el próximo domingo 4 de junio, consideren esta frase mía nacida no sólo de mi sincera convicción, sino también del profundo amor que siento por mi entidad nativa: Un voto por Morena o por el PT es un voto contra Coahuila... FIN.



Fábulas

SABINA BERMAN

Un pálpito en el corazón del Presidente

En aquel país, el Arte del Servicio Público logró tal eficacia, que toda la voluntad de un pueblo residía en un solo hombre, el Presidente.

Era asombroso. Cada que se cambiaba al Presidente, el recién electo por el pueblo era introducido a una recámara estrecha, vacía y blanca, de la que salía un día más tarde con un aura azulada y el don de sentir en su propio cuerpo cada región del país.

Si el Presidente se despertaba con un dolor de quijadas, se sabía que en el Norte del País habían problemas y el mandatario dictaba las medidas necesarias para que se resolvieran.

Si al Presidente le sorprendían en medio de un pasillo los retortijones, ordenaba que se auscultara de inmediato la zona Sureste del Imperio.

Y cuando el Comandante en Jefe del Ejército del Sureste había cerrado con llave la reja del último sedicioso encarcelado, el Presidente sentía la relajación de sus intestinos y el rápido ascenso del bienestar desde su ano a su mollera.

Tal era la perfección del Servicio Público.

Sucedió sin embargo que llegó a la presidencia un hombre resentido con los servidores públicos.

—Es mentira que el pueblo es feliz en este país —anunció. —El pueblo ha sufrido décadas de forma pareja por culpa del gobierno. Los jueces imparten injusticia. Los representantes del pueblo en el Congreso no lo representan. Los hospitales y las escuelas son malas.

—Está loco —empezaron a murmurar en los noticieros los periodistas.

—Y los periodistas no lo informan —le dio por empezar a decir también al presidente loco. —Lo han cegado con mentiras.

—Quiere destruir al Servicio Público —insistieron los periodistas.

Pero otros periodistas asintieron:

—Es verdad, desde hace mucho el Servicio Público no atiende al pueblo —dijeron y se pusieron a documentar cómo no lo atendía.

—Los servidores públicos —fueron anunciando tras sus indagaciones— solo sirven a los servidores públicos y a los muy ricos.

Y en cada zona del país el pueblo empezó a repetir que los jueces no les servían y sus legisladores quién sabe qué hacían y en dónde, e incluso se atrevieron a decirselos cara a cara.

—No me sirves —le decían las marchantas de los mercados a los honorables jueces cuando los jueces salían en las pantallas de televisión.

—Ah este presidente loco, dictador y destructor de la Patria —se quejó en la televisión una famosa analista simpatizante del Servicio Público.

—Es que él ha llegado a la presidencia con demasiadas dolencias crónicas. Le duelen los ojos y la lengua y hasta las flores de los jarrones. Por eso su resentimiento.

Entonces el Emperador ordenó cambiar todo en

lo que el Servicio Público le fallaba al pueblo. Que según él era en Todo. Y los servidores públicos decidieron que no cambiarían nada, nada, y dejaron al dictador dictar sus órdenes en vano.

—Grita dictador, grita, no te obedeceremos en nada, para eso somos autónomos, tirano —decían para sí mismos y en las cenas donde se reunían y en los programas de televisión.

Eso mientras otros periodistas empezaron a pedir mayores cambios. Tampoco la organización económica les parecía que servía bien a la gente. Ni el Ejército. Ni los hospitales o las escuelas.

—Cambiamos todo, todo —exigían al Presidente. —Está usted yendo muy despacio. Es un tímido. ¿De qué tiene miedo? Es ahora o nunca.

Y los jueces que ignoraban al presidente empezaron a toparse en las plazas con un pueblo que los abucheaba.

—Buh. Buh. Conservadora, buh —le gritó una plaza entera y a coro a una jueza un día que se le vino a ocurrir cruzarla a pie.

—Todos son pagados por el presidente Imperial —escribió por whattapp la jueza a su periodista predilecta. —Lo que no comprendo es esto. ¿De dónde ha salido tanto dinero para pagar a tanto pueblo afín a la Destrucción? Según la última encuesta, más de 30 millones quieren que el próximo Presidente@ sea todavía más destructor.

Fue en el preciso momento en que la jueza envió ese último mensaje que el Presidente en el centro de un patio soleado sintió un pálpito en el corazón.

Continuará... ●



LA IDEA A DESTACAR



Agenda ciudadana

■ LORENZO MEYER

La riqueza y la desigualdad se heredan

Un clásico de la sociología, Emile Durkheim (1858-1917), sostuvo que de la misma manera que la Revolución Francesa había dado un gran paso en la lucha contra la desigualdad y la injusticia social al haber puesto fin a las prácticas del viejo régimen de considerar hereditarios los títulos nobiliarios y ciertos cargos públicos, el nuevo régimen, el de la sociedad industrial, debía llevar adelante el proceso igualitario y abolir la posibilidad de que la riqueza acumulada se heredara. Para este teórico, padre de la sociología, lo justo y socialmente útil era que cada individuo en cada generación ganase por sus propios méritos su lugar en la estructura social. Tamaña propuesta era tan lógica como utópica y a más de un siglo de enunciada la realidad ha marchado exactamente en el sentido opuesto a lo deseado por Durkheim y cada vez más rápido.

El estudio *Desigualdades en México* (2018, El Colegio de México) concluye que la mitad de los mexicanos nacidos en el seno de una familia clasificada en el quintil (20%) más bajo de la pirámide de ingresos va a permanecer atrapado ahí y apenas un escaso 2.1% podrá colarse al grupo del 20% de los más favorecidos (p. 49) que en sí mismo es muy desigual.

Una revisión de las biografías de quienes hoy se encuentran entre los hombres y mujeres más ricos de nuestro país (los mil millones en dólares), pero especialmente de la decena que ocupa su cúspide, permite concluir que casi todos heredaron directamente o por matrimonio un capital inicial que les permitió mediante buenas o malas artes, o la combinación de ambas, acumular sus actuales fortunas donde la menor ronda los tres mil millones de dólares y la mayor supera los 90 mil millones. Y es que la herencia está en la base del fenómeno.

Lo anterior se ve con mayor claridad en Estados Unidos, donde los datos sobre la acumulación de la riqueza son, valga la expresión, más ricos. De acuer-

do con los datos y cálculos de un artículo de Talmont Joseph Smith del *New York Times* (14/05/23), en Estados Unidos va a tener lugar la mayor transferencia de la historia de la propiedad entre familiares. Se calcula que el valor total de la riqueza de los hogares en ese país es hoy de 140 millones de millones de dólares, un monto tan enorme como mal distribuido. La legislación fiscal norteamericana vigente —como la de muchos otros países— tiene numerosos caminos que conducen a evadir impuestos sobre la riqueza acumulada.

La inercia del capitalismo actual, aunque con variantes, es absolutamente dominante a nivel mundial, lo que nos conduce a vivir en sociedades donde la concentración de la riqueza se hace cada vez más evidente y por tanto también la polarización social. Una política incluso conservadora pero inteligente echaría mano de medidas fiscales que favorecieran la redistribución y disminuyeran las tensiones sociales.

Sin embargo, dada la cortedad de miras y la ferocidad de las derechas de aquí y de otras latitudes, esa posibilidad se antoja remota. Con todo, algún tipo de freno fiscal a la acumulación de la riqueza es hoy la opción para evitar un sobrecalentamiento del caldero social. El razonamiento de Durkheim formulado hace más de un siglo sobre la disfuncionalidad de la herencia sin límites mantiene su vigencia. ●



Algún tipo de freno fiscal a la acumulación de la riqueza es hoy la opción para evitar un sobrecalentamiento del caldero social"





La 4T versión 2.0

En su libro más reciente, *La Sucesión 2024*, el siempre lúcido analista, Jorge Zepeda Patterson, examina los dilemas del proceso electoral del próximo año.

En uno de sus capítulos se hace un interesante ejercicio de futurología o política ficción, si se quiere: ¿cómo sería una presidencia de Claudia Sheinbaum o Marcelo Ebrard?

La 4T en versión 2.0 —vaticina el autor— tendrá cambios significativos con respecto a su primera edición, independientemente de cuál sea la corcholata preferida.

Y es que hasta ahora, AMLO logró sostener el apoyo popular para mantener la fuerza política frente a la reacción de los grupos de interés contrarios al cambio, e incluso consiguió la legitimidad popular para darles a sus banderas la oportunidad de una segunda temporada. Pero lo que sigue podría ser diferente, anticipa.

Y seguramente el país va a estar necesitando algo diferente.

Quien sea que gobierne —apunta el autor— encontrará un país dividido, agotado por la confrontación, urgido de expandir la economía y el empleo, pero también enormes expectativas de continuar el cambio iniciado en 2018 y refrendado en 2024.

Pienso que este Presidente ha sido tan hábil para llevar la conversación pública hacia donde quiere, y hacernos vivir a todos en un país llamado Amlo-

landia, que por mucho tiempo hemos dejado de discutir ciertos problemas apremiantes. Probablemente a partir de 2025, cuando nos vemos al espejo, esos problemas saldrán a flote y tendremos que enfrentarlos con algo más de sensatez que hasta ahora.

La situación social del país, dice Zepeda, no acepta una gestión tecnocrática, pero el contexto internacional y las realidades económicas no admiten un manejo ideologizado. En ese sentido, tanto Sheinbaum como Ebrard son una buena noticia, plantea, pues ambos son funcionarios profesionales con sensibilidad social, pero también cuadros probados en la administración pública, con capacidad técnica.

Hay diferencias, dice Zepeda: Marcelo se antoja como un cuadro más natural para emprender la tarea de crecer y promover la inversión, Claudia para redistribuir mejor.

Con todo, el autor nos da a entender que uno y otro se parecen más entre sí de lo que pareciera. Incluso creo que el canciller y la jefa de gobierno están más cerca el uno del otro de lo que cualquier de los dos podría estarlo de AMLO.

Para empezar —lo dice Zepeda— ni Claudia ni Marcelo tienen el carisma y vínculo personal con las masas

del hoy presidente. Ninguno de los dos podrá permitirse mantener el mismo pulso en contra de los intereses creados (medios, empresarios, élites, etc.), que ha impulsado AMLO, sin que la confrontación genere inestabilidad política y económica.

Tanto ella como él tendrían dificultades para conectar a las masas de la manera en que lo hizo el presidente López Obrador, para mantener viva la relación irreplicable que construyó con una enorme base social.

A diferencia de su actual jefe político, Claudia y Marcelo privilegian una aproximación a los temas en términos menos intuitivos e ideológicos y más técnicos. Han vivido y tomado cursos en el extranjero, manejan con fluidez otros idiomas y son producto de una clase media urbana moderna.

La propia Sheinbaum —señala Jorge Zepeda— es menos radical de lo que algunos creen, e incluso las acusaciones que le hacen de sectarismo no se sostienen en la realidad si se revisa su biografía, como de forma acertada lo hace el autor.

Vale la pena leer esta obra para entender las claves del proceso que habremos de ver en los próximos meses y lo que vendrá. ●

@HernanGomezB

AMLO logró sostener el apoyo popular y mantener la fuerza política frente a los contrarios al cambio.





Abre UNPF frente contra libros de texto...

Diez muertos en Ensenada; "ya no hay masacres".

No debió pasar mucho tiempo antes que, a la vista la explícita pretensión de las *hordas* más radicales del movimiento que fundó y controla a voluntad el inquilino de Palacio de "reorientar" contenidos y prácticas del sistema educativo con miras a alinearlos ideológicamente con los propósitos del fracasado gobierno de la 4T, la sociedad levantara la mano para impugnar tales esfuerzos y apostarse por la contención de la intentona oficial de consolidar un régimen transexenal de corte dictatorial, lo que parece comenzar a rendir frutos...

Tal es la situación que, en el marco de los festejos por el tradicional Día del Maestro, el pasado 15 de mayo, la jueza tercera de Distrito en Materia Administrativa, **Yadira Medina**, admitió a trámite la demanda que contra la elaboración por parte de la Dirección General de Materiales Educativos de la SEP, que encabeza el impresentable activista **Marx Arriaga**, de una docena de nuevos libros de texto gratuito con "una alta carga ideológica" presentó la Unión Nacional de Padres de Familia, fijando para el 12 de junio la audiencia en la que se dictará sentencia y en la que se prevé que la organización solicite suspender la distribución y uso de los mismos durante el próximo ciclo lectivo 2023-2024.

La oposición de la centenaria UNPF se sustenta en el hecho de que el contenido de los materiales impugnados no se adecuaba a planes y programas educativos vigentes y sí, en contraste, evidencia la clara intención del gobierno de inculcar a niños y jóvenes, dejando de lado la difusión de materiales científicos para privilegiar, en contraste, la inclusión de temas y propuestas altamente ideologizadas, amén

que en su actualización se ignoró convocar y/o tomar opinión de los diversos sectores involucrados en la educación, como prevé el artículo 113 de la Ley General de Educación.

Nada, pues, más claro, insistamos, que la pretensión de la declinante gestión sexenal de **Andrés Manuel López Obrador** de avanzar en la reforma –"en lo oscurito, ésta lejos de reflectores"– y creciente ideologización del sistema educativo para, al igual que ocurrió antes en países sometidos ahora por gobiernos dictatoriales, cual es el caso de Venezuela, Cuba o Nicaragua, avanzar en el control de las futuras generaciones aunque, valga decir, antes de ello deberá pasar por encima de vastos sectores de la sociedad.



ASTERISCOS

* Veinticuatro horas apenas después que elementos de la Marina "tomaran" por sorpresa tres líneas ferroviarias en



Veracruz, propiedad de Grupo México, del (odiado) **Germán Larrea**, en un acto calificado como expropiatorio, el cuestionado **Adán Augusto López** salió a negar esto y a explicar que se trató sólo de una "ocupación temporal". ¿Usted entiende?...

* Concluido el periodo para concretar el voto anticipado de personas en prisión preventiva para las elecciones en el Estado de México y Coahuila, el INE que ¿encabeza? la *lópezobradorista* **Guadalupe Taddei** abrió el plazo para que 4 mil 804 ciudadanos de ambas entidades residentes en el extranjero, lo hagan vía el Sistema de Voto Electrónico por internet...

Veámonos mañana aquí con otro asunto *De naturaleza política*.

La UNPF dice
que es evidente
la clara intención
del gobierno
de inculcar
a niños y
jóvenes.

